

HERALDO DE CASTELLÓN

AÑO XVI

Oficinas: Mayor, 10, bajos.

Viernes 24 de Marzo de 1905

Dirección telegráfica: HERALDO

NÚM. 3.801

CALLE DE LA PAZ

(Peris y Valero) Esquina

á la de Laja Viva

VALENCIA

artículos

RADA LIBRE

EL DIA POLÍTICO

La visita del duque de Connaught á Madrid ha abierto un paréntesis en la vida política, pero éste será corte y cuando más durará lo que la estancia de aquel ilustre viajero en la villa y corte.

Don Alfonso visitará cuando efectúe su viaje á París varios monumentos, entre ellos «La Magdalena». El Panteón y la iglesia de «Nuestra Señora de París».

También realizará una excursión en el ferrocarril metropolitano.

Telegrafían de Sevilla que son objeto de muchos comentarios las declaraciones hechas por el capitán general de aquella región, señor Luque, respecto á la crisis obrera.

El presidente del Sindicato Nacional de alcoholes señor Madolell conferenció con el señor García Alix dándole cuenta de las reformas que desean los fabricantes sean introducidas en el reglamento correspondiente.

El señor Madolell salió del despacho del señor Villaverde muy satisfecho.

El Consejo de Estado en pleno se reunió ayer terminando el informe sobre la ley del Descanso dominical.

En el referido informe se mantienen las multas impuestas por los alcaldes á los infractores del reglamento.

Se tolera el trabajo en domingo de las mujeres y niños, siempre que descanse un día por semana.

Respecto á las corridas de toros, el Consejo ratificó el acuerdo tomado á favor de dichos espectáculos en domingo, y hace constar el voto en contra del señor Silvea.

El reglamento, completamente informado ya, será remitido en seguida á la aprobación del ministro de la Gobernación para que éste pueda resolver en la próxima semana.

OJEADA UNIVERSAL

Hasta ahora se conocían muchos medios de locomoción. Se conocía la tracción animal, de vapor, de aire comprimido, eléctrica, pero hasta la presente nadie había pensado en un travía tirado por hombros. Pues el travía en cuestión existe y este colmo del progreso lo han realizado en Laponia, donde han dado en el clavo de la originalidad estableciendo la tracción humana.

Entre las ciudades de Atami y Yoshima, funciona desde hace tiempo, sobre rieles de acero, un travía arrastrado por cuatro jóvenes y robustos japoneses. Tirando una vez de las varas empujándolo otras por detrás y por último subiéndose á los estribos en las cuestas abajo y dejándolo correr vertiginosamente, el vehículo hace en poco más de dos horas el recorrido de 12 kilómetros que separa á las referidas ciudades.

En Nueva Zelandia existe un pájaro que se llama *Nortonis*, desprovisto de alas en absoluto.

Esta especie de ave se había descubierto en estado fósil hace muchísimo tiempo. En 1849, Manteli descubrió el primer ejemplar vivo. Otro se cogió en 1851. Por último, en 1894, capturó el ejemplar de Nueva Zelandia, lo cual induce á creer que la especie subsiste en el planeta.

—Calculase que los carros de limpieza de la villa de París, recogieron, al día siguiente al de *mardi-gras* en los bulevares de dicha capital, unos 180.000 kilos de serpentinas y confetti.

Los confetti se venden á 50 y 60 céntimos y aún á un franco el kilo.

No es, pues, exagerado evaluar en 100.000 francos el precio de los «papelitos» con que se alfombra dicho día la vía pública.

Ya son papelitos y... francos!

Del Extranjero

SAN PETERSBURGO.
Noticias de la guerra.
The Times publica un telegrama de San Petersburgo, según el cual se considera ya suspendida la persecución de los japoneses, creyéndose que los rusos

no prolongarán su retirada hasta Kharbin, siendo probable que no lleguen siquiera á Tsugari.

Así parecen demostrarlo los telegramas del general Lüthovich fechados en Tchachuling, siendo fácil para los rusos establecer ahora una buena línea de defensa entre Tchachuling y Kirin.

La idea ahora dominante en el Estado Mayor ruso es que conviene defender esta línea á todo trance, pues siendo la provincia de Kirin la más rica de la Manchuria, puede por sí sola mantener á todo el ejército.

Un despacho de San Petersburgo anuncia que es creencia general en dicha capital el que las grandes potencias trabajan activamente para intervenir en la guerra ruso-japonesa, á fin de que ésta cese cuanto antes.

CONSTANTINOPLE.

Alemania contra Turquía

El embajador de Alemania ha entregado una Nota al gobierno turco, en la que opondrá el veto al encargo de armas que Turquía ha hecho á las fábricas francesas.

En la Nota se amenaza á Turquía diciendo que sufrirá graves consecuencias si desatiende el veto de Alemania.

El gobierno turco ha recibido con indignación la Nota, é inmediatamente se ha reunido el Consejo de ministros bajo la presidencia del sultán.

Se esperan con ansiedad los acuerdos de este Consejo, temiendo muchos una nueva y gravísima complicación.

PARIS.

La Iglesia y el Estado

Signe discutiéndose en la Cámara la ley de separación de las Iglesias y el Estado.

El debate resulta grandioso. Deschamps ha pronunciado un notable discurso poniendo reparos al proyecto de ley, aunque declarando que lo prefiere al presentado por Combes.

El socialista Duille pide que se discuta menos, puesto que cada cual tiene ya formada opinión, y que se vote pronto.

La discusión durará algunas semanas.

BERLÍN.

Guarición diplomática

Despachos recibidos de Berlín afirman que es cierto que entre Francia y Alemania se han entablado relaciones diplomáticas respecto á la cuestión de Marruecos, y cuyo resultado ha sido satisfactorio para ambas partes, añadiendo que Alemania ha aprovechado la oportunidad para resolver con Francia otros asuntos de mayor trascendencia internacional.

TOKIO.

Un tratado

De Tokio aseguran que el día 10 de este mes firmó el Japón con Inglaterra un tratado en virtud del cual el propio Japón y la India inglesa se conceden mutuamente el tratado de nación más favorecida, trato que entra en vigor inmediatamente.

PEKÍN.

Reformas en China

Según noticias de Pekín, el Estado Mayor chino ha presentado á la emperatriz un informe para la organización de la escuadra del Celeste Imperio, para lo cual se fija un presupuesto anual de cuarenta y ocho millones de francos. Se dice en el informe que las japonesas tomarían parte en la construcción de los buques y que proporcionarían instructores para la tripulación.

VERSOS

Rasgos de ingenio

MEDITACIÓN

La nieve cae en copos y cuando toca el suelo á su contacto perfúan su blancura en un momento. La tarde estaba muy triste, todo se hallaba en silencio, y he pensado que la nieve semeja del alma anhelo, que se forman, viven, crecen y después en un momento cual la nieve se derrite, ellos van desapareciendo. He pensado tristemente y después mirando al cielo le he pedido á Dios que nunca pesparezcan mis anhelos; cual se derrite la nieve al punto que toca el cielo.

Das.

Dos marseleses, fabricantes de queso, hablan de sus productos. Cuando presenté mi queso en el último concurso, todos los jurados se levantaron llenos de admiración.

IDÍLICA

Yo he visto un amanecer alegre, delicioso. La aurora prestaba sus matices al campo, el céfiro sus alas para llevar en sus pliegues los perfumes, las palomas sus arrullos para hablar de amores, los pajarillos sus arpadadas lenguas para formar un concierto sublime.

Yo he visto el amanecer de dos almas idénticas anhelos, de iguales aspiraciones. La belleza, el candor, el talento de una, el apasionamiento, el sonar, el afanarse por complacer á su compañera de la otra, me hicieron recordar el cuadro del amanecer del día, pero el amanecer de las almas era mejor. El amor fundía anhelos, suavizaba asperezas, idealizaba realidades y como ofrenda á los cielos surgía de ambas simónico poema en el que la gama de tonos, de delicias, de sonaciones se agotaba.

Este despertar á la vida de las almas cuando es así, supera á las más alegres auroras y á los círculos más placidos.

Daniel Aguilera.

RAFAGAS DE MARZO

LA ESTACIÓN FLORIDA

Ya vuelve el suave aliento de la primavera, como dicen los poetas de estrofa y tante tieso.

Ya comienzan á cubrirse de flores los campos y serpetean los arroyuelos entre la verde frondosidad de las praderas.

Y zumban los insectos; y el sol, ese sol tan injuriado en silos y romances, en odas y madrigales, en epitalamios y endechas y sonetos y octavas y octavillas, esparce por la tierra su claridad intensa y vivificadora. La naturaleza ha despertado y no está bien que la obliguemos á cojer el sueño al compás de la lira.

Cantemos á la naturaleza; pero sean nuestros cantos un himno á la fecundidad; al amor y al trabajo; no pongamos en la pluma el tuyo fatal del adormecimiento, sino el pulso bravío de la vida en tensión constante.

Las brisas de Marzo, como las auras perfumadas de Abril, deben ornearnos la inteligencia para ponerla al servicio de la voluntad energética é indomable. Hemos perdido el tiempo en placeres honestos, contemplando las hojas del bosque mecidas por el viento susurrante y juguetón; adorando la luna y las estrellas, viendo correr el agua de los ríos que van derechos á la mar...

Y en estas contemplaciones, ni hemos aprovechado las energías hidráulicas, ni la matemática de la gravitación; y tendidos sobre la verde alfombra del campo, tocando la flauta como Titiro, se nos ha ido el relojito á paecer por otras regiones. La primavera es hermosa, porque es el signo de la virgindad.

Como el invierno es hoscó y ceñudo, porque representa la muerte, la soledad y el abandono.

Es triste pensar que hay montes eternamente coronados de nieve.

Novelas y Cuentos

ARROZ CON LECHE

Era el señor cura del pueblo de Alpandeire, en la Serranía de Ronda, un buen señor, por el cual sentían los feligreses no sólo respeto, sino adoración.

Razón había para ello. Don Jaime, que este era su nombre de pila, tenía mucho ganado para subir al cielo. Su paga entera la invertía en limosnas, entre sus feligreses.

Se pasaba noches enteras al lado del lecho de los enfermos, bautizaba, casaba y enterraba gratis á los pobres, daba ejemplos de moralidad y era el tipo perfecto del párroco de pueblo.

Sus feligreses, al verle pasar, acudían solícitos á besarle la mano, los hombres se quitaban el sombrero y las mujeres le echaban bendiciones á gran voz.

En el pueblo no había disgustos, pues cualquier diferencia entre los vecinos era arreglada por el párroco, cuyo consejo se estimaba más que una real orden de su majestad.

Llegó el 25 de Julio, fiesta de Santiago, apóstol, en la cual el señor cura celebraba sus días.

El vicario estaba preocupado pensando cada cual en su mejor regalo, no sólo para agradar al párroco, sino para aventajar á vecinos. Unos preparaban apetitosos platos, otros cosas magníficas, otros regalos que parecían paves y hasta el ayuntamiento en sesión extraordinaria, había acordado regalarle un manto y una solana, pues los que tenían en sus despachos de pura viejez, y con más boquetes que una alambreira.

La señá Regimia, que era una vieja algo gruñona, con sus ribetes de entrometida, y que con justicia tenía fama de poco limpia, hasta el punto de que las comadres de la calle la apellidaban la «Tía Pringue», pensó también en hacer su regalo.

Como era pobre no podía correrse con mucho, pero después de pensar bastante, utilizando una cabra que poseía, proyectó arreglar un plato de arroz con leche, que hiciese al buen cura chaparse los dedos de gusto.

Y vaya un plato que salió, con bastante azúcar y su capa de canela molidita. Sobre ésta se veían dibujados arabescos de curvas más ó menos correctas, cabezas que parecían anversos de monedas fenicias, círculos un tantico contrahechos, un gato, un perro y hasta fusiles.

Pablillo, el hijo mayor de la señá Regimia, fué el encargado de llevar el regalo, y allá fué á la casa Rectoral más orgullo que si llevase la corona y el cetro de la monarquía.

Recibiólo don Jaime con su bondadosa sonrisa, dióun beso al chico y contempló con deleite el obsequio.

—Muy bien, muy bien—dijo—Sin necesidad de esto sabía yo que no me olvidabais. ¡Ajá! ¡Eso abre el apetito. ¡Pero no había reparado bien en los primeros! ¡Vaya si son bonitos!

Dime, dime, hijo mío, ¿quién ha hecho estos dibujos?... ¿Has sido tú? —No señor, están hechos por mae... con el peine de la cabeza!

Marciano Diaz de Escovar.

IA LA MADALENA!

Dispensen els lectors que por la seua fortuna parlen el herms dialecte oficial castellá, qu' una volta al añ me desahogue escrivint este articulo en la lengua d' oc, la mateixa en que mare m' esgronsave en el brés de chicotet cuant algún dolor de ventre me solie obligar á abrir una boca d' apam para soltar el chorro de ven que se góns la qu' em doná el ser tenie de menut, escandalian al veinat, com si fora un verre qu' el portaren al degolladero.

Asó dit, pues, á modo de introducción algo per el estil, anemsen á la Madalena; vullc dir, anem á intentar descriure de la manera que millor Deu me done á entendre, la festa més típica, més alegre, y en una paraula, més castisa y castellanera.

La véspra

La campana grossa del campanar de la plasa vella, qu' encara es fadrí, deixa caure una per una les sis graves batallues qu' annunsien l' hora en que les fábriques, tallers y obres han terminat la faena del día y els treballaors, saquet en mà, en el que duen el chornal de la semana, qu' esta volta s' en anirà mes de la mitat en les compres propies de la Madalena, es dirichisen á madarse de roba y á esperar el non día. En les cases en que tota la familia tenie ya fa dies la intensió d' anar á la Madalena, els preparatius para la marcha ya cassi están ultimats y sols falta algún detall que después de sopar, reunits en fraterno comité, resolen de la millor manera.

La animació en ultramarins, cansaladeries y demás puestos ahont espenen les mil varias provisiones de boca, es extraordinaria y els dependents no tenen por non mans para despachar, pues tots volen qu' els servixquen á l' hora. La confusió y el marech dura hasta molt avansá hora de la nit y cuant tots els romeros se despachen mútuament para anarsen en busca del lit y en ell esperar el día de la festa, la ciutat es queda mes tranquila qu' una bassa d' oli y res pareix presajiar el bullití y la algarsá qu' al rallar l' alba invadirá l' espay blau, saturat d' olors embalsamats per la flor, de blancor immaculat, dels teronjers y dels phemils que poblen la estensa horta de Castelló.

De bon mati

Apenes les primeres clarors de la matina illuminen les veletes de les torres, els miradors dels alts edífis y tots els punts salients de la ciutat, y la misteriosa campana *Maria*, llansa al aire el melancólic toc del alba, infinitat de ruidos, de portes que al obrirles pareix qu' es queixen; relinchos d' aques que presentin el viaje se esturruflen com volent deixar modo demostrar qu' están preparats para la marcha; les toses seques d' algún vebí qu' de bon mati ya ha pillat el costipat que de la brissneta de levant regala en molta abundancia y con diada bullanguera, els pollastres que per fortuna s' han escapat de la degollina del día, llansen en molta furia el seus cantits al igual de guerrers clarins cridant á la pelea.

Ya es de día del tot.

Uns después d' atres, van eixint de casa els carros enveltats, acabats de pintar y en el que sa pssat el entaulat pera d' este modo poder colocar les cadires de corda tan apropiat para estas ocasions y anar mes cómodos en eixes á modo de covos movibles que no se sap de quina manera poden arrastar els machos y les pobretes aques.

Peró asó es lo de menos; la cuestió es anar á la Madalena To-millor qu' espugue y lo demás son raous.

Els que van en el tren de les dos... cames, molts d' ells per comoditat tanme y alguns atres perque tenen callos en els peus y por als chafons, son els mes matiners y no esperen, com els que van á cavall, al Achuntament y á la demás comitiva; ells almorsant en San Roc de Caut, els esperarán molt tranquils entre mós y trago del eixut y después de la panxa un poc apañeta y tiadre mes ánimo pera puchar á la Madalena, es farán l' honor d' acompanyarlos hasta l' armita.

¡En la Madalena!

¡Nanc...! ¡nanc...! ¡nanc...!
¡Prorrumpim...! ¡Pum...! ¡Pum!
—¡Ché Micalé! Ya arribat l' Ajuntament á la Madalena. ¡Sents en quina furia volleje la campana y el guordes rurals disparen les carabines!
—Asó pareix el fi del mon. Quant de crit y cuant d' avorio!
—¡En! pues el sol pique qu' es un primer.

—Amunt, qu' están secs! Oy, pues Neleta la del Forn, hiá tornat en pau en el Quiteno.

—Si es lo mes casavera...
—Ché, pues, si hiá estem!

—Es que charrant, charrant; el camí pareix que se acurte.

—Hiás, vejes, no dihuen que s'achelat la taronja; pues así nos coneix.

—Home, si así hiá mes visi de queixarse que mal n' hiá.

—Toni, lo que podem fer es buscar una bona sombra baix de una garrofera, descansar y desmarinos.

—Tens raó; yo tinc l' asquena torrà com un codoi y una set que me morc.

—Pues, jani!

—Ajajá! Mira que bé se veu desde así el moiment dels que pujen y baixen; les paraes dels rrollos y les de beguda.

—Quina para es aquella tan enflascá y que llux tant. No es la de Marco el ballor?

—Crec que sí, perque allí pareix que veches á la seua filla, que per sert cada día es fá mes bonica.

—Hiá! Sento, pareix que te fase goigs.

—Home, aquí le amargue un dol.

—Peró, Toni, me pareix qu' así parlant, parlant y abovats mirant eixe formigueo de persones de tots els colors qu' enluernen mirantles, crec que ya es l' hora de tirar mál del sac de les provisiones de la bucllita. ¡Veches quina hora es?

—Oy, redell, pues vá tocar la una.

—Pues, manos á la obra, antes cuant antes y después á vore que cau per ahí.

—¡Aré, que pense! mosatros en les nostres cherraorries ni ham anat á missa ni al sermó.

—Ché, pues tens raó! Pero, á lo hecho pecho, al an que vé será; que mes dispense la Madalena, cá sigui sense malisia.

Saps qu' este vinet del *Venturo*, es traïdoret y calfe d' una manera qu' en cuatro tragos qu' afet pareix que tinge que dins, del ventre un forn de coure pa.

—Yo tinc la mania que hui en día fan tot lo vi de polvos.

—Lo mateix dic yo. A vore, allarga la hota... ¡Ah, haaá! Si asó no se pot beure, si te una aspror que pareix que begues suco d' olives verdes.

—Peró tú li vas tirant.

—¡Home! que l' es de tirar constante dinés.

Saps, que te dic... que arrepleguem els güigs, pegarem una bolleta y después chano, chano, per Lleó, á vore l' antrá dels carros.

—Pues andando se quita el frio.

—Si digueres la calor...

Y, para que seguir contant, els lectors les mil peripeses y encantos que la típica festa de la Madalena té; lo millor es que demá s' alsen de malinet, pranguen el *dasajuni* en casa. Neletó! siguer y el gayato en la saná drata; el saquet de les provisiones al misticó, son xáu de romería y vóstes per els seus prapis, alla podran aprestar els encantos, les alegries que rodejen la tradicional romería que conmemoré el fetzeu grant de la historia castella, aquell en que abandonant la montaña els primitius moradors sen bixáren á la plaja y fundaren la nove ciutat qu' en tan rapit

Imprenta Y PAPELERÍA

J. ARBONA

COLON, 90.- CASTELLÓN

Objetos de Escritorio, Libros Rayados, Papeles de Fumar,
Papeles para Embalajes, Papeles Calados para Confiterías
Confetti y Serpentinillas, Tarjetas Postales

FERIAS Y FIESTAS DE LA MAGDALENA

GRAN CORRIDA DE TOROS PARA EL 25 DE MARZO

SEIS escogidos Toros de la renombrada ganadería del Excmo. Sr. D. Eduardo Miura, estoqueados por los afamados diestros Rafael Molina (LAJARTIJO) y Rafael Gómez (GALLITO).

PRECIOS: Entrada general, SOMBRA, 4'00.-SOL, 2'50.-Sol y Sombra, 3'00.

El día de la corrida saldrá de Valencia un tren especial á las once de la mañana, despachándose en la taquilla de la estación de Valencia billetes de ida y vuelta al precio de 3'50 pesetas en 3.ª clase, sien do valederos para regresar los días 25, 26 y 27. El especial hará el regreso sobre las 7'50.

Pero el papel de la cantera lleva la insidia al extremo de creer que Castellón se hizo pasar por alcalde para ostentar una representación que debió única y exclusivamente al mérito de su iniciativa.

Más cuerdo sería el pensar, por ejemplo, que el papel de Espresati se publica con dinero del puerto, ó bien que eran para él los siete votos que obtuvo en la pasada elección un tal Estafati, y aún que fuera lógico y posible un homenaje nacional en honor de un émulo de Jaime el Barbudo, y sin embargo, muy lejos nosotros y de todo Castellón el creer semejantes necedades.

Y lo que dije ayer; á cambiar sin pérdida de tiempo el nombre de la calle del Obelisco.

—Le voy á usted á cortar un pantalón
Le voy á usted á cortar un pantalón,
Le voy á usted á cortar un pantalón...
en cuanto meta el remo en la sesión
Pon pon.—
Ramiro M. Castelló.

Sucesos del día EN LA PUEBLA. Un herido

En Puebla Tornesa se hallaban reunidos en casa de José Castell Albalat (a) Barrera, este y Alejandro Navarro; pero en el calor de la discusión llegaron por fin á las manos y el primero le propinó á su compañero varios palos, hiriéndole levemente.

DIARIO DE AVISOS

Viernes, 24.—San Agapito.
Sábado, 25.—La Anunciación de Nuestra Señora.

CULTOS.

Mañana estarán las Cuarenta Horas en la iglesia de Santa Clara.

CONSUMOS.

Lo recaudado en consumos durante el día de ayer ascendió á 1439'54 ptas.

REGISTRO CIVIL.

Ultimamente se han hecho las siguientes inscripciones:

NACIMIENTOS.—Teresa Fabra Martí, José Boix Segarra, Antonio Vicent Cubedo, Ana Torres Cardona, Joaquín Archilés Esteve, María Dolz Vales y Dolores Marzá Ramírez.
DEFUNCIONES.—María Valverde Valls, Alberta Sanz Tomás y Josefa Bernat Carreguí.

TEATRO PRINCIPAL.

Para esta noche:

«La cuna», «Carceleras» y «Las estrellas».

Para mañana:

Por la tarde.—Las mismas de esta noche.

Por la noche.—«La cuna», «Las estrellas» y «El puñao de rosas».

A las Madres

«Queréis asegurar la vida de vuestros tiernos hijos cuando tan de cerca se va amenazada por la muerte al atravesar la época crítica de la dentición, ese azote del género humano que hace palpar de ansiedad a los padres y convierte en esqueletos a los niños cuya naturaleza, muchas veces pobre, no puede resistir la crueldad de este terrible padecimiento? Sin perder tiempo tan luego como se inicie esta época, ver el modo de proporcionaros la panacea de los niños de Tomás Correll, y á poco de usarla, notaréis que el enfermo se anima, la diarrea desaparece, el salivazo es abundante y á la inquietud y al llanto le sucede la calma y el sueño más reparador.

24 AÑOS DE ASOMBROSO ÉXITO
De venta en todas las Farmacias y Droguerías
Los pedidos á Agustín Torres, P. Canales, 9, Castellón.

ÚLTIMA HORA

POP TELEGRAFO Y TELÉFONO
(Servicio de la noche)

Madrid 24 de Marzo.

La escuadra

Telegrafían de Cádiz que, cumpliendo órdenes del ministro de Marina, zarpará hoy de aquel puerto con rumbo á Vigo y al mando del almirante señor Lázaga los cruceros «Carlos V», «Río de la Plata», «Extremadura» y «Princesa de Asturias».

Comisión

Una comisión de Badajoz, acompañada por los senadores, diputados y gobernador electo de aquella provincia, visitó hoy al señor Villaverde interesándole la instalación en aquella ciudad de una Granja Agrícola.

El lunes cumplimentará dicho comisión á la reina y á la infanta doña María Teresa.

Travesía difícil

La travesía del yate real inglés de Vigo á Lisboa fué difícilísima á causa del violento temporal.

Ayer al desfilar la comitiva se espantaron los caballos del coche de la reina Amelia, á consecuencia del ruido de un cohete.

El cochero no podía contenerlos, y entonces el teniente coronel señor Alburquerque lanzó su caballo á galope, lo puso delante del coche real y logró detenerlos.

Banquete en Palacio

Se ha celebrado esta noche en Palacio el anuncio banquete en honor del duque de Connaught.

La mesa estaba espléndidamente adornada con plantas y flores y dispuesta para 67 comensales.

Toman asiento en la mesa alta servidumbre, el señor Villaverde, el embajador de Inglaterra, el señor Villaurrutia, el cuartel militar de don Alfonso y las damas de semana.

El menú fué espléndido. La banda de música de Alabarderos amenizó la comida con varias composiciones.

Don Alfonso vestía de capitán general y llevaba el Toisón de Oro con preciosos brillantes.

El duque de Connaught llevaba la banda de Carlos III y el Toisón.

Al terminar brindó don Alfonso agradeciendo como un nuevo testimonio de amistad del rey de Inglaterra la visita de su hermano, y bebió á la salud de la familia de Eduardo y por la prosperidad de Inglaterra.

La música tocó la Marcha Real inglesa.

El duque brindó agradeciendo la acogida y significando los deseos del rey de Inglaterra de que la visite don Alfonso y doña Cristina y por la prosperidad de España.

La música tocó ahora la Marcha Real española.

Terminada la comida los invitados pasaron á fumar al salón de Columnas.

Distinciones

Mañana se firmará el real decreto concediendo la gran cruz de Mérito Militar al duque de Connaught y la placa de Carlos III á su general ayudante.

Alarma en las Palmas Naufragio

En la población hay gran alarma con

motivo de haberse anunciado para mañana un fenómeno nunca visto.

Se ignora el fundamento, pero se cree que se trata de un canard.

Entraron de arribada forzosa varios vapores extranjeros que han ocurrido peligro de naufragar por la violencia de los temporales.

Los capitanes de dos buques ingleses dicen que á la altura de Inglaterra vieron naufragar á un vapor de la Compañía Highland, después de una titánica lucha con las olas y que no pudieron auxiliarle.

En el Español

En el teatro Español se ha celebrado esta noche el beneficio de Echeagaray.

Este salió á escena al final de la representación de «A fuerza de arrastrarse», siendo ovacionado.

Hubo lleno completo.

Un crimen

Telegrafían de Alfaro que sin mediar cuestión alguna, el pastor Acisco Martínez mató de una puñalada en el corazón á su compañero Libertio Jiménez.

El matador ha tenido muchas reyerías, y se le considera como hombre inmortal, porque ha sido gravemente herido en diferentes ocasiones.

Una de las veces le abrieron el vientre.

Hace poco le destrozaron el cráneo, machacándolo con piedra y además le seccionaron el intestino.

No obstante sufrir cosas tan graves apenas curaba volvía á pendenciar.

El criminal ha sido encarcelado.

SIN CONFERENCIA

A la misma hora de celebrar nuestra diaria conferencia con la Agencia Mencheta de Madrid se ha presenado una avería en la línea comunicándonos con nuestro corresponsal.

Telefonemas

Después de las seis hemos empezado á recibir telefonemas de Mencheta:

BOLSA DE MADRID

Francos 33'46
Libras 33'00
Empréstito 98'45

A Salamanca

Esta mañana ha marchado á Salamanca el subsecretario de la Presidencia y diputado por aquella capital señor Maldonado.

El viaje obedece al deseo de asistir á lo velada necrológica que se celebrará mañana la noche en honor de Gabriel y Galán.

Con el mismo objeto marcharán mañana á Salamanca la señora Perdo Bazán y sus hijos.

La corrida de la prensa

Reina extraordinario entusiasmo por la corrida de mañana á beneficio de la Asociación de la Prensa.

Las localidades se han agotado y las que quedan en poder de los revendedores se cotizan á precios verdaderamente fabulosos.

Han llegado algunos extranjeros para presenciar la fiesta.

DE VALENCIA

El viaje del Rey

Telegrafían de Valencia que esta mañana ha llegado el gentil hombre de Palacio don Diego de León para ultimar

los preparativos del viaje del Rey á dicha ciudad.

Se ha confirmado oficialmente que S. M. irá á Valencia del 5 al 7 de Abril, hospedándose en la capitania general.

En el programa de los festejos figurará recepción en el ayuntamiento; inauguración de las obras del faro del puerto colocación de la primera piedra de la fábrica de tabacos; corridas de toros; excursión á la Albufera; un simulacro en Paterna; tiro de pichón y función de gala en el teatro Principal.

El presupuesto de Gobernación

En el consejo del próximo miércoles se aprobará el presupuesto de Gobernación.

La crisis obrera

El ministro de la Gobernación ha dicho hoy á los periodistas que ha dirigido una circular á los gobernadores ordenándoles le remitan informes detallados de la crisis obrera.

A Aranjuez

Esta mañana á las diez ha salido para Aranjuez acompañando al duque de Connaught, el rey y Caserta.

A las siete regresarán á Madrid.

Sin firma

Por este motivo no han podido despachar con el Soberano los ministros de Agricultura é Instrucción pública.

LA REVOLUCIÓN EN RUSIA

Telegrafían de Petersburgo que en todo el Norte de Rusia aumenta el movimiento revolucionario, continuando los saqueos é incendios.

En San Petersburgo se han reproducido las manifestaciones de protesta contra el zarismo y la guerra, habiéndose practicado varias detenciones.

En otro despacho de la misma capital se dice que el duque Alejo ha desaparecido de San Petersburgo.

Movilización

Sigue la movilización de los cuerpos de ejército en todo el imperio.

Se ha decretado otro llamamiento de las reservas, pues se quieren formar 700 batallones para la Manchuria.

El hambre en Andalucía

Todos los telegramas de Andalucía pintan gravísima la situación que allí se ha creado por la crisis agraria.

El hambre es general en toda la Región y los recursos enviados por el gobierno no bastan para dar trabajo á una tercera parte de los obreros.

El conflicto de las cigarreras

Hoy han entrado la mayoría de las cigarreras á trabajar.

Algunos siguen en su actitud de protesta.

Hoy se les ha dado mejor calidad de tabaco.

Cobán

El ministro de Marina se ha despedido de Villaverde; marcha esta noche á Málaga. Regresará lunes.

Visitas

Varias comisiones de provincias han visitado hoy García Alix para gestionar reformas reglamento de alcoholes.

Villaverde

El presidente del Consejo ha desmentido rumores prensa de no presentarse á las Cortes el gobierno.

Mencheta.

Bolsa de Barcelona

(Servicio especial del HERALDO)
Barcelona, 24, á las 16'20.

Francos	33'00
Libras	37'51
Interior	78'47
Amortizable	98'55
Nortes	50'00
Alicantes	79'30
Orenses	25'65
Paris-Exterior	92'02

J. Marsans y hijos.

¿Queréis curar las fiebres palúdicas??

Usad el ESANOFELE

Noticias de la prensa médica

nuevo periódico «Progreso Médico», «Revista de Higiene y Medicina práctica», que se publica en Barcelona, refiere en un notable artículo, titulado «La Medicina terapéutica», algunos de los juicios, declaraciones y certificados importantes de varios ilustrados doctores acerca del empleo del medicamento **Esanofele** en el tratamiento de las fiebres palúdicas, intermitentes, tercianas, cuartanas, etc.

El **Esanofele** preparado pítular de la casa F. Bisleri, de Milán, ha sido experimentado con gran éxito en Italia, España, República Argentina, Méjico, etcétera, y ha dado resultados inmejorables.

De él escribe entre otros, el Doctor D. T. de Echevarría: «...En un caso de paludismo inveterado he dado el **Esanofele** de Bisleri y cuando los medios clásicos no me habían dado resultado, con el preparado en cuestión obtuve la desaparición de una fiebre inveterada palúdica, sin que he sta la fecha haya vuelto á reaparecer como acostumbra á hacerlo cada quince ó veinte días en el individuo objeto de mi ensayo.—Puebla de Montalván (Toledo), 3 de Noviembre de 1903.»

Depósito general: **D. A. Rolando BARCELONA, Bajada San Miguel, 1**
Se encuentra en todas las buenas farmacias.

Venta de reses lanaras, ganado trashumante

En los días 29 y 30 del corriente mes se venderán en Pedralba (Valencia) 300 parejas, 100 ovejas ahorras con muy buenas condiciones de engorde y sobre 250 cabezas ganado de rabo. En dichos días se hallará el dueño para tratar.

LA ESTRELLA

FÁBRICA

de Mosaicos hidráulicos

INCUSTADOS EN COLORES

Se garantiza por 30 años.

Trabajos artísticos y modernistas.

Toda clase de cal y cementos extranjeros y del país.

Gran Rebaja de precios sin competencia.

Se encuentra en Castellón, á pasar las fiestas de la Magdalena presidente de la Diputación de T don Santos Alcalá á quien acompaña hermosa hija Esmeralda.

Todas las misas que se celebran mañana sábado, 27 del corriente, en la iglesia de San Miguel serán en sufragio del alma del castellonense ilustre matemático insigne don Apolinario en cumplimiento del quinto aniversario de su llorado fallecimiento.

El pueblo de Castellón no olvidará los hijos ilustres que como Fola le raron y seguramente se asociará á piadosos actos que anunciamos haciendo el merecido tributo á la memoria del finado.

El HERALDO reitera en este día homenaje de su más sentido pésame á la noble viuda del inolvidable Fola.

Con el uso continuo del agua mineral de mesa NOCERA-UMBRASE combatida la obesidad.

Exito seguro.—Las indigestiones, diarreas, dolor de estómago, diarreas y disenterías, en niños y adultos, se curan con el «Elixir Estomacal de Saiz Carlos».

Con motivo de la corrida de toros mañana se celebrará en Castellón Compañía de ferrocarriles del Norte organizado un tren especial con billetes de ida y vuelta de segunda y tercera clase, á los precios respectivamente de 6,60 y 3,50 pesetas. Saldrá el tren especial á las 11,2 y llegará á Castellón á las 14,2, regresando á Valencia á las 20-10. Además también se venderán para el mismo tren billetes de primera clase, á los precios de tarifa.

La Dirección general de Obras Públicas ha aprobado el presupuesto de gastos para el replanteo previo de la línea de ferrocarril de la carretera de Morera á Aloorisa, en esta provincia por su importe de dos mil doscientos setenta y cinco pesetas.

También ha aprobado el presupuesto de gastos que ha de ocasionar el estudio y proyecto del ramal al Forcall que responderá á dicha carretera, por su importe de dos mil ciento veintidós pesetas.

¿Tenéis cariño á vuestra salud? Usad el FERRO-QUINA BISLERI.

El ayuntamiento le ha remitido al gobernador civil el expediente de oposición para dicha corporación popular demanda al Estado de socorros para el saneamiento de los daños sufridos en las últimas cruces heladas las cosechas de los agricultores de la Plana.

Don Vicente Navarro Melchor, licitado del ayuntamiento, el oportuno permiso para establecer en la caserío 22 de la Plaza de Tetuán un depósito de arroz y otras legumbres.

El HERALDO y su propietario el Sr. Castellón han triunfado en la causa sostenida durante catorce años de la construcción de fuentes públicas.

Estas serán una bella y benévola realidad en plazo muy breve por el ayuntamiento acaba de ser autorizado para ejecutar aquellas obras sin limitaciones de subasta.

Enhorabuena al amigo queridísimo alcalde don Joaquín Peris y republicana y al pueblo de Castellón por la importante mejora que dentro de poco.

La alcaldía ha remitido al señor ingeniero jefe de la segunda División de ferrocarriles del Este, una informe de obras de don Enrique Giménez.

EL FERRO-QUINA-BISLERI vuelve las fuerzas á los convalecientes.

Los Jefes y Oficiales de la Compañía de Carabineros de esta provincia dando una vez más prueba del amor que sienten hacia sus subordinados, han sufragado de su particular la Cruz de la Orden de Mérito Militar que por R. O. de 28 de Mayo de 1904 le fué concedida al Sr. don Antonio Andueza, por el humanitario servicio prestado exponiendo su vida, por



MALENA

afamados diestros

de 3'50 pesetas en 3.ª clase, sien

Visitas

Comisiones de provincias han sido hoy García Alix para gestionar el reglamento de alcoholes.

Villaverde

presidente del Consejo ha desmenurados prensa de no presentarse Cortes el gobierno.

Mencheta.

Bolsa de Barcelona

Servicio especial del HERALDO)

Barcelona, 24, a las 16:20.

cos	33:00
as	37:51
rior	78:47
rtizable	98:55
es	50:00
antes	79:30
ses	25:05
s-Exterior	92:02

J. Marsans Rojé hijos.

Queréis curar las fiebres palúdicas? Usad el ESANOFELE

Noticias de la prensa médica

nuevo periódico «Progreso Médico», «Revista de Higiene y Medicina», que se publica en Barcelona, tiene en un notable artículo, titulado «**moderna terapéutica**», algunos de los juicios, declaraciones y certificaciones importantísimos de varios ilustres doctores acerca del empleo del medicamento **Esanofele** en el tratamiento de las fiebres palúdicas, intermitentes, tercianas, cuartanas, etc.

El **Esanofele** preparado en la casa F. Bislery, de Milán, ha sido experimentado con gran éxito en Italia, España, República Argentina, Méjico, etc., y ha dado resultados inmejorables.

De él escribe entre otros, el Doctor T. de Echevarría: «En un caso de paludismo inveterado he dado el **Esanofele** de Bislery y cuando los medios clásicos no me habían dado resultado, con el preparado en cuestión obtuve una **desaparición de una fiebre intermitente palúdica, sin que a esta fecha haya vuelto a reaparecer** como acostumbra a hacerlo a la quince o veinte días en el individuo objeto de mi ensayo.»—Puebla de Montalván (Toledo), 3 de Noviembre de 1903.

Depósito general: **D. A. Rolando BARCELONA, Bajada San Miguel, 1** se encuentra en todas las buenas farmacias.

Venta de reses lanares, ganado trashumante

En los días 29 y 30 del corriente mes venderán en Pedraza (Valencia) 300 reses, 100 ovejas ahorras con muy buenas condiciones de engorde y sobre 10 cabezas ganado de rabo. En dichos días se hallará el dueño para tratar.

LA ESTRELLA FÁBRICA

de Mosaicos hidráulicos INCRUSTADOS EN COLORES Se garantizan por 30 años. Trabajos artísticos y modernistas. Toda clase de cal y cementos extranjeros y del país. Gran Rebaja de precios sin competencia.

Se encuentra en Castellón, donde pasará las fiestas de la Magdalena el presidente de la Diputación de Teruel don Santos Alcalá a quien acompaña su hermosa hija Esmeralda.

Todas las misas que se celebrarán mañana sábado, 25 del corriente, en la iglesia de San Miguel serán en sufragio del alma del castellanense ilustre y matemático insigne don Apolinar Fola en cumplimiento del quinto aniversario de su llorado fallecimiento.

El pueblo de Castellón no olvida a los hijos ilustres que como Fola le honraron y seguramente se asociará a los piadosos actos que anunciamos rindiendo el merecido tributo a la memoria del finado.

El HERALDO reitera en este día el homenaje de su más sentido pésame a la noble viuda del inolvidable Fola.

Con el uso continuo del agua mineral de mesa NOCERA-UMBRA se combate la obesidad.

Exito seguro.—Las indigestiones, diepsias, dolor de estómago, diarreas y disenterías, en niños y adultos, se curan con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos».

Con motivo de la corrida de toros que mañana se celebrará en Castellón, la Compañía de ferrocarriles del Norte ha organizado un tren especial con billetes de ida y vuelta de segunda y tercera clase, a los precios respectivamente de 6,60 y 3,50 pesetas. Saldrá dicho tren especial a las 11,2 y llegará a Castellón a las 14,2, regresando a Valencia a las 20-10. Además también se extenderán para el mismo tren billetes de primera clase, a los precios de tarifa.

La Dirección general de Obras públicas ha aprobado el presupuesto de gastos para el replanteo previo de la subasta del trozo 2.º de la carretera de Morella a Alcorisa, en esta provincia, por su importe de dos mil doscientas siete pesetas cincuenta céntimos.

También ha aprobado el presupuesto de gastos que ha de ocasionar el estudio y proyecto del ramal al Forcall, correspondiente a dicha carretera, por su importe de dos mil ciento veintinueve pesetas.

Tenéis cariño a vuestra salud? Tomad el FERRO-QUINA BISLERI.

El ayuntamiento le ha remitido al señor gobernador civil el expediente formado por dicha corporación popular en demanda al Estado de socorros para indemnizar de los daños sufridos en las últimas cruces heladas las cosechas de los agricultores de la Plana.

Don Vicente Navarro Melchor, ha solicitado del ayuntamiento, el oportuno permiso para establecer en la casa número 22 de la Plaza de Tetuán un depósito de arroz y otras legumbres.

El HERALDO y su propietario el señor Castelló han triunfado en la campaña sostenida durante catorce años en pró de la construcción de fuentes públicas.

Estas serán una bella y beneficiosa realidad en plazo muy breve pues el ayuntamiento acaba de ser autorizado para ejecutar aquellas obras sin las formalidades de subasta.

Enhorabuena al amigo querido, al alcalde don Joaquín Peris y mayoría republicana y al pueblo de Castellón por la importante mejora que contará dentro de poco.

La alcaldía ha remitido al señor ingeniero jefe de la segunda División de los ferrocarriles del Este, una instancia de obras de don Enrique Gimeno, para su informe.

EL FERRO-QUINA-BISLERI devuelve las fuerzas a los convalecientes.

de un niño de corta edad que se cayó al mar en el muelle de Vinaroz el día 7 de Julio de 1903.

En el día de ayer se celebró el solemne acto de colocar en el pecho del arrojado carabinero, la condecoración que tan merecidamente le ha sido concedida de la cual fué posesionado por el Capitán de su Compañía don Eugenio Martínez Medrano y en presencia de toda la fuerza de dicho Instituto residente en el vecino poblado marítimo, donde prestó sus servicios el agraciado.

La enhorabuena, y le alentamos a que continúe prestando tan filantrópicos actos, que no solo dignifican a los que los realizan, si que también honran y enorgullecen al Cuerpo que pertenecen, el cual cada día da pruebas más palmarias de sus relevantes servicios.

En las parroquias iglesias de la Purísima Sangre y San Miguel habrá mañana a las nueve conveptual, con sermón en la primera iglesia y a las tres de la tarde se cantarán completas.

Pasado mañana se celebrarán los mismos cultos.

Llamamos la atención de nuestros lectores que padezcan de la garganta, sobre las pastillas Crespo de menthol y cocaína. Dan tan buen resultado en estas afecciones que la tos desaparece en cuanto empiezan a usarlas. Caja 1'50 pesetas.

Los cultos de mañana en la arciprestal consistirán en la misa conventual con sermón, a las nueve de la mañana y completas a las tres de la tarde. Lo propio acontecerá pasado mañana, domingo.

Leemos en nuestro querido colega *Heraldo de Madrid*:

«El último jueves, y bajo la presidencia del señor Gómez de la Serna, continuó con igual brillantez que los anteriores la discusión de la Memoria del señor Almela sobre «La educación política».

Hicieron uso de la palabra el señor Amado, que pronunció un elocuente discurso; el señor Valdemoro, que contestó algunas alusiones; el señor Castelló y Tárrega, presidente de la Juventud de Castellón, que hizo una hermosa improvisación, y al cual, como a la juventud castellanense, saludó con entusiasmo el señor Gómez de la Serna, y los señores Coll, Cuenca y Tabernilla, que trataron brillantemente el aspecto religioso del tema, dando además cuenta el señor Coll de los trabajos que han realizado en Bilbao para la organización de aquella Juventud democrática.

Sanchis, Colón, 36.-Lápidas mortuorias.

Esta mañana ha celebrado sesión de segunda convocatoria la Junta provincial de Instrucción pública.

Ha presidido el señor gobernador asistiendo los vocales señores Sanz Breuñón Serrano, presbítero Montoliu y Armengot.

Después de conocer en los asuntos de tramite, se acordó informar favorablemente el expediente de sustitución de la maestra de Peñíscola.

Conceder una licencia al auxiliar de la escuela del señor Canós, don Julio Segura.

Y nombrar una comisión compuesta del señor inspector, presbítero Montoliu y Armengot para que estudien y propongan los festejos que deben celebrarse para conmemorar dignamente el tercer centenario de la publicación del Quijote.

EL FERRO QUINA BISLERI devuelve las anemias.

El secretario del ayuntamiento de Vinaroz don Esteban Decap Sanz ha presentado la dimisión del cargo.

En su consecuencia ha sido nombrado interinamente don José Francisco Roca Ribera.

Pasado mañana domingo y el próximo lunes hará dos notables funciones en la plaza de toros la notable compañía que dirige don Juan Rodríguez.

El espectáculo terminará con la ascención del globo Júpiter.

Los precios que regirán para estas funciones son los siguientes: Entrada de caballero 35 céntimos, se-

ñoras, niños y militares sin graduación, 25; sillas de pista, 75.

Y aprovechando la ocasión de ocuparnos de la notable compañía del señor Rodríguez, tenemos que hacer hoy una aclaración con mucho gusto, respecto a las líneas que con motivo de la última función celebrada bajo la dirección del señor Ferroni publicamos en nuestro periódico haciéndonos eco de las quejas del público por haberse suprimido varios números del programa anunciados entre ellos el de los tan justamente celebrados «Los Pijos» los cuales según tenemos entendido por personas que nos merecen entero crédito, no ejecutaron su trabajo por culpa de la mala dirección, y que ellos correspondiendo al creciente favor y a los aplausos entusiastas que este ilustrado público les ha dispensado tienen vivo deseo de ofrecer de nuevo al mismo su aplaudido trabajo.

Como en la mayor parte de las ocasiones los artistas pagan siempre los vidrios rotos de la dirección ó de la empresa, nos ha parecido muy de justicia hacer hoy esta aclaración en favor de los modestos cuanto inteligentes artistas.

El agua mineral de mesa NOCERA-UMBRA es refrescante, digestiva y ga-seosa.

Tenemos entendido que la compañía del Norte ha jubilado al activo é inteligente inspector del ferrocarril del Norte en esta sección don Vicente Casas.

Sentiríamos se confirmara esta noticia, pero si resulta cierta hablaremos tan claro como sea preciso de las intenciones que persigue el comité de Paris.

En la acreditada confitería del amigo Flors habrá mañana gran surtido de riquísimos *Shandwichs*, muy apropiado para la merienda en la corrida de toros.

Los recomendamos al público de buen paladar.

Quien usa el FERRO-QUINA BISLERI come con apetito.

Tóse el que quiere, pues ninguna Tos resiste 24 horas, a los Discoides Pectorales Roselló. Caja dos reales; frasco 6. Depósito en Castellón, M. Font, Farmacia y Droguería.

En el Ayuntamiento

LA SESION DE HOY

Preside el alcalde don Joaquín Peris. Se lee el acta de la sesión anterior que por lo extensa se hace interinamente; tanto hace hablar cierto concejal, en perjuicio del erario municipal.

Antes de ser aprobada, el concejal por accidens Espresati y el señor don Joaquín Vicent hacen varias enmiendas.

Se da lectura al despacho de oficio en el que figura, entre varios asuntos de escaso interés, la concesión hecha por el gobierno al ayuntamiento eximiendo al mismo de las formalidades de la subasta para la adquisición de 4.892 metros de tubería de hierro de la casa M. Thomas de Barcelona, con destino a las 20 fuentes públicas que en breve han de colocarse en diferentes puntos de la ciudad.

También se leen y aprueban varias relaciones de gastos.

Se da así mismo cuenta de varios dictámenes de la Comisión de Policía Urbana, sobre concesión de varias licencias de obras.

Léese el dictamen de la Comisión de Hacienda referente a la petición hecha por la Junta gestora de la erección del monumento al general Martínez Campos, en la cual se le contesta que por la precaria situación del ayuntamiento y otras poderosas razones no podía dicha corporación contribuir con cantidad alguna a la construcción de dicho monumento.

Con la declaración de urgente se acuerda conceder la ocupación por espacio de cinco años por arrendamiento a los señores Sala Ricart dueños de la fábrica de Gas de esta ciudad, los terrenos contiguos a dicha fábrica ó sean los que ocupan la batería del Toll.

A propuesta del señor Vicent pasa a la comisión de Hacienda para su estudio una moción de dicho señor pidiendo al señor gobernador la autorización necesaria para llevar a cabo varias transferencias de crédito, pues habiéndose agotado las cantidades consignadas en el presupuesto del corriente año, por haber aumentado el gasto de pagos de alquileres con motivo de la instalación en Castellón de las oficinas y almacenes del regimiento de Tetuán, no se podían satis-

Primitiva Castellonense

TALLER DE CONSTRUCCION
FUNDICION DE HIERRO Y OTROS METALES

FRANCISCO SORIANO

Carretera de Valencia (junto al Cuartel de Infantería)

Especialidad en prensas para extracción de vinos y aceites. Norias de varios sistemas. Instalaciones de bombas para riegos de gran extensión. Aparatos para Aserrar Madera. Timbres para azulejos y ladrillos hidráulicos. Transmisiones para Movimientos. Reparaciones de máquinas de vapor, motores a gas, etc. Se funden piezas para maquinaria, columnas, balcones y barandillas para escuelas, etc., etc.

Pastillas FONT

Cloro-boro-sódicas á la Cocaína y al Mentol

Recomendadas por la clase médica en las afecciones de la boca y garganta, eficaces en las laringitis, catarrales en general, tos laringea, rouquera, afonía, etc.

Dosificadas estas pastillas con la mayor escrupulosidad, tienen un gusto muy agradable y sus efectos son siempre seguros.

De venta, casa del autor Farmacia y Droguería DE LA LUNA
Castellón-18 G. Chermá (antes Enmedio) 18-Castellón

POLICLÍNICA DENTAL

del acreditado profesor dentista de Barcelona DON ANTONIO MONTIÁ

Curación de toda clase de enfermedades de la boca. Operaciones y extracciones sin dolor. Gran especialista en odontaduras completas. Se garantizan todos los trabajos hechos en este gabinete. 60, GONZALEZ CHERMA, 60 (antes Enmedio)—CASTELLÓN

Y ahora viene lo gordo, es decir, el escándalo que, con la clarividencia de los antiguos magos, profetizábamos ayer.

El concejal *pedraplen*, con toda la baja pasión que lo distingue empezó a erupcionar por su biliosa boca toda clase de insidias contra el digno alcalde señor Peris y el concejal síndico señor Castelló y Tárrega ausente por más señas y por no lo tanto privado de la propia defensa, pero no de la val osea y sincera de la mayoría de sus compañeros de consistorio que ven en el señor Castelló y Tárrega un concejal celoso en el desempeño de sus funciones y además un elemento sano, activo y de grandes iniciativas en favor del mayor progreso de Castellón, cualidades que los hechos han puesto de relieve en múltiples ocasiones y que apesar de las insidias y calumnias de algunos envidiosos seguirá por su grande y desinteresado amor por esta tierra siendo tan útil como hasta aquí.

Espresti, poniendo una vez más de manifiesto su odio africano hacia el señor Castelló y Tárrega, no hace otra cosa que aumentar la antipatía que hacía él siente la opinión en su mayoría disgustada por las muchas torpezas que viene cometiendo en su desmedido afán de notoriedad, aunque sea esta alcanzada por los medios ruines de despellejar al prójimo, con sus lenguetazos de sierpe que envenenan con su baba asquerosa cuanto toca.

Pero el vespuleo sufrido hoy en el ayuntamiento es de aquellos que no se olvidan por el interesado y sin duda el pánico se habrá apoderado de su ánimo esforzado y como el caballero de la *Triste Figura*, habrá por siempre espantado de su calenturienta imaginación ese fantasma que se llama Castelló y Tárrega, que es su perenne y atormentadora pesadilla puesto que en todos los momentos de su azorada vida se le aparecían la irritante mueca del desdén, que sobreexcita los nervios y dá calentura.

Pobre *pedraplen*, digo Espresti! trabajo te ha caído si quieres arrancar del camino de tu soñada gloria económica el obstáculo que te se ha interpuesto!

Toda la bilis y envidia, que es mucha no será bastante, para torcer ni un ápice, los buenos y honrados propósitos de los concejales que en la votación habida hoy han votado en contra de tus deseos insanos, excepción hecha de un voto de un señor concejal que es todo un enigma para tí sin duda, pero que en cambio a nosotros, nos arranca la más grande y estruendosa carcajada.

¡Qué asco!

M. M. A.

(Se continuará)

SE ALQUILA

un almacén situado en la calle de Cataluña y espaldas de las casas de la plaza de la Independencia. Informarán en las oficinas del HERALDO.

y armas al hombro

No sonrian los lectores, que el caso es terrible, espeluznante.

Anoche estalló el bólide en forma de remitido de un conrespostal que en el Indostán tiene un papelucho de esta capital.

No podían más; y el veneno, la hiel y la bilis tragada durante los días en que Castelló y Tárrega ha estado en Madrid, la volcaron ó vertieron toda sobre el papel de la cantera.

¡Qué asco!

Ese papel por lo visto no se ha hecho sino para cosas pequeñas y mezquinas y para la baja investigación.

Pero faltaba el desborde de todas las pasiones que agitan estos días a los del sanhedrin supra-intelectual que nos aflige, y la voz bronca y recia, si que también molesta de Espresti, se ha dejado oír en pleno cabildo, conmoviendo las bóvedas celestes y el hígado de algunos concejales que han llegado en su indignación a recordar su glorioso y áureo título de investigador.

Ni Espresti ni su papel han tenido una palabra para la brillante operación que Castelló ha hecho en beneficio del ayuntamiento; pero Espresti y compañía se revuelven airados porque aquel representó á Castellón en el homenaje á Echeagaray; y en su furor piden la cabeza de Castelló porque un periódico de la corte padeció el error de presentarle como alcalde de Castellón.

¡Cuánta miseria!

Pero la cosa no vá de broma. Tiene muchos pares de esprestias.

El papel de la cantera recuerda un artículo del código penal pertinente á este caso y la camisa no nos llega al cuerpo desde que hemos visto estampada la cita del Alcabilla andaluz. De la misma manera pudo recordar los artículos del Código penal que señalan las penas en que incurrieron los funcionarios venales y prevaricadores.

Bien que el disgusto de Vulcano tiene su explicación. La prensa de Madrid ha hablado de Castelló y de Castellón estos días y sin embargo, ha ido Espresti a la Corte, y ni como investigador ni como presidente universal han dicho los periódicos....

Aquí está un tal Espresti para quien quiera algo de él. Nada de esto.

¡Que de extraño tiene pues, que desahogue su mal humor y que hable en su papel de notas cómicas?

Nada! Es lo menos que puede hacer, aunque para notas no cómicas, sino altamente finébricas, ninguna como las que dá el propio cosechero, sacchando a los reparadores del HERALDO para ver en las casas donde entran; para nota cómica, el *truc* (con hache) de la cantera; para nota cómica la del que se llamó primer agricultor en Villarreal en vez de llamarse el primer *latero*; para nota verdaderamente sensacional, la de mi insigne amigo al abogar por un partido de personas honradas.

CUATRO ESQUINAS

JUAN MARTIN BUSUTIL

CUATRO ESQUINAS

TEMPORADA de CUARESMA

Se acaba de recibir un variado surtido en mantillas Blanca, Almagro, Bruselas, Chantilly, Blonda Lyon y Tul, colecciones de buen gusto a precios inverosímiles. Las hay de Blonda todo seda y negro inverdecible desde 4 pesetas una. De Tul riquísimo, desde 3 ptas. una. De Chantilly legítimo, desde 6.50 ptas. y de Almagro verdaderas, desde 10 pesetas una.

Damasés de seda para vestidos dibujos novedad, de muy buen gusto desde 2'25 pesetas vara hasta 14 pesetas. De modo que por \$2 pesetas vendemos un corte de vestido de 13 metros Damasé seda riquísimo dibujos a elegir. Beatillas negras fino, fino, muy claritas y cenefas desde medio centímetro en los anchos de 60, 80, 100, 120 y 160 centímetros desde 1'45 pesetas vara en adelante.

Crespones, Surahs de lana, Anascots, Lanillas novedad, Etamines, Armures, Fulés Cachemires, Merinos, Indiens y cortes de vestidos negros de gran fantasía. Cuantes negros, blancos y de color en pieles de Ante, Cabrito, Caballo, Perro, Castor, Tirol y Talvé. De seda, de hilo, de lana, de algodón y de uniformes militar y escolapios.

Corbatas negras de faya, Liberty, Otoman, granité cachemire, crespón, raso y merino. Corbatas batista y piqué blancas.

Saldos de corbatas, de pañuelos jareta color, lutos y blancos. Tiras bordadas casi regaladas. Mantelerías, cubre copas, cubre bandejas fruteros, adornos de todas clases en sutachs, frivolité, plisés, suchés, pasamanería, sobaqueras, cintas métricas, etc., etc.

Nota:—A pesar del aumento de alcoholes esta casa sigue vendiendo la riquísima Agua Colonia Inglesa a precio antiguo. Un litro, 6'50 pesetas; medio litro, 3'50 pesetas, y cuarto de litro, 2'25 pesetas

CUATRO ESQUINAS.—JUAN MARTIN BUSUTIL.—CUATRO ESQUINAS

vol s' había de colocar entre las primeras poblaciones d' España, en cultura y riqueza.

A la Madalena, pues, tots aquells que vullgen recordar personalment les histories velles d' este Castelló tan jove y progresiu, que per la seua bondat, per son amor al treball ha coarvertit en tan poc de temps en un verjol lo que antes ere terreno pantanos y plé de alimañes, contemplant les ruines que per un milacre de prodigiós equilibre se mantenen en pen en les altures del montijol, ahont blanqueja hui en dia l' armita de l' Arrepentida y ahont, en atre temps, s' alsaven les almenes del castellet que sense ducte doná nom al Castelló actual.

M. Montañés Avinent.

CASTELLÓ Y TÁRREGA en Castellón

En el express de esta tarde ha regresado a Castellón, nuestro distinguido amigo y jefe, el señor Castelló y Tárrega.

En las estaciones del trayecto, desde que entró en esta provincia, le han saludado muchos amigos de los pueblos y aquí han recibido al viajero, entre otros el digno alcalde don Joaquín Peris, el ilustre general gobernador señor Manrique de Lara, primer teniente alcalde don Joaquín Vicent, segundo teniente don Francisco Campos, concejales don Rafael Gasset y don José Marzá, una nutrida comisión del Instituto popular y muchos amigos políticos y particulares, la mayoría de los cuales le han acompañado hasta su casa.

Viene el señor Castelló y Tárrega, como digimos ayer, bastante quebrantado de salud y es natural esto, si se tiene en cuenta, que, además de los importantes negocios que le confió el ayuntamiento de esta capital, todos despachados satisfactoriamente, ha salido á diez ó doce asuntos particulares al día desde que llegó á Madrid, y sabido es el empeño con que el amigo Castelló procura atender á todo el mundo.

En los breves instantes que hemos podido estar esta tarde con el propietario del HERALDO, hemos sacado la impresión de que, de una u otra suerte el ministro de Hacienda compensará á los municipios de la enorme baja que experimentan actualmente por la devaluación de los trigos y sus harinas.

García Alix—nos ha dicho—es un convencido de la equivocación que ha padecido Osma, y bien por una Ley especial cuando se abran las cortes (si no se cierran enseguida) bien por la Ley

de los nuevos presupuestos, se pondrá remedio á la difícil situación que ha creado á los ayuntamientos la Ley de alcoholes.

—¿Pero cree V. que este gobierno vá á las Cortes?—le hemos preguntado.

—La impresión mia es que irá y procurará aprobar los presupuestos de 1905 cerrándolas enseguida para que el Rey pueda efectuar su viaje al Extranjero. Esta es la opinión mas generalizada en Madrid, sin que falte por eso quien asegure que Villaverde no irá á las Cortes y que si va caerá en el Congreso por procedimientos análogos á los que determinaron la caída de Maura.

—¿Subirán los liberales, cuando caiga Villaverde?

—Eso no lo puede asegurar nadie, aunque es lo más natural que así suceda. Lo que si puedo afirmar es que Montero y Canalejas están muy identificados, apesar de cuanto se dice en contrario, y que en altas esferas según informes del mejor origen, no solamente se preocupan de la unión de los liberales, sino que parece que no van mal el fraccionamiento de los grandes partidos de la Regencia para tener seguramente de quien echar mano.

—Una política á la francesa.

—Casi, casi.

—¿Y es verdad que viene el Rey?

—Verdad; y de un momento á otro se comunicará oficialmente el viaje, según me dijo ayer el señor Conde de Albay. Llegará aquí á mediodía y al anochecer regresará á Valencia.

—¿Estará usted satisfecho de las preferencias que han tenido con usted los comisionados municipales de provincias, reunidos en Madrid?

—Si lo estoy, por lo mismo que cualquiera de los reunidos las merecía más que yo.

—¿Y es verdad que en la Asamblea de alcaldes, hubo la diversidad de criterios de que se ha ocupado la prensa.

—Verdad; y verdad también que tuve que hacer grandes esfuerzos para imponer el criterio único que al fin prevaleció. Fué una sesión importantísima de la que, sin faltar á la modestia, puedo asegurar que, gracias á dos ó tres interrupciones más, que fueron luego muy celebradas, no terminó en un solemne fracaso. Y por cierto que precisamente la representación municipal que más intransigente venía (la de Guadalupe) fué la que, terminada la Asamblea, propuso el voto de gracias para la presidencia que yo envié desde allí á mi querido alcalde, el señor Peris.

—Ya hemos visto que estuvo usted anteayer con la Infanta Isabel.

—Si, y apenas haya descansado, quiero hacer unas cuartillas sobre mi visita al Palacio de la calle de Quintana porque se las he ofrecido al respetable secretario de tan augusta dama que tuvo la atención de enseñarme todas las dependencias de la nueva residencia de S. A.

—A Echegaray, ¿lo ha visto V.?

—Estuve el domingo con él, y ayer por la mañana volví á su Hotel, agradeciéndome el número del HERALDO que le entregué y encargándole diera las gracias al ayuntamiento.

—¿Cuando vuelve V. á Madrid?

—Si no hay novedad en Mayo, pues tengo el compromiso de asistir á la Asamblea del partido para intervenir en la discusión del Programa de la Juventud radical, en cuyo seno está el amigo Almela haciendo una bonita campaña que hay que aplaudir.

Como la casa del propietario del HERALDO se llenaba de amigos que acudían á darle la bien venida, y como además quería el señor Castelló y Tárrega salir enseguida para ver al señor Peris, hicimos aquí punto en la conversación que acabamos de tener con él.

Bien venido sea á nuestro lado y que los solícitos cuidados de su amante familia influyan tan rápidamente en el restablecimiento de su salud como yo deseo vivamente.

M. M. A.

DE ACTUALIDAD

Me parece que la empresa de nuestro circo taurino ha de ver recompensados sus inmensos sacrificios pues aunque le cuesta cara la muerte de los dos bichos este singular anuncio se acredita por sí mismo y les aseguro un lleno de los que nunca se han visto.

Todos están impacientes y se hacen mil vaticinios de lo que podrá pasar mañana tarde en el circo pues hay que reconocer que ese reclamo imprevisto ha despertado de un modo la afición á lo taurino, que solo se habla de Múras y hasta que piensan me han dicho hacerles un homenaje á los toros fallecidos.

Los únicos que por eso no se alegran, son los chicos pues temiendo que haya hule están más muertos que vivos

fué menester que DON QUIJOTE se valiese de todo su corazón para sufrirle; pero el de Sancho vino á tierra, y dió con el desmayado en las haldas de la duquesa, la cual la recibió, en ellas, y á gran prisa mandó que le echasen agua en el rostro. Hizóse así, y él volvió en su acuerdo á tiempo que ya un carro de las rechinantes ruedas llegaba á aquel puesto. Tirábanle cuatro perbezos bueyes, todos cubiertos de páramentos negros: en cada cuerno, trajan afada y encendida una gran hacha de cera, y encima del carro venía hecho un asiento alto, sobre el cual venía sentado un venerable viejo con una barba blanca que la misma nieve, y tan luenga que le pasaba de la cintura: su vestidura era una ropa larga de negro bocací, que por venir el carro lleno de infinitas luces se podía bien divisar y discernir todo lo que en él venía. Guiábanle dos feos demonios vestidos del mismo bocací, con tan feos rostros que Sancho habiéndolos visto una vez, cerró los ojos por no verlos otra. Llegando, pues, el carro á igualar al puesto, se levantó de su alto asiento el viejo venerable, y puesto en pié, dando una gran voz, dijo: Yo soy el sabio Lirgan-

—y tanto, él cebra Gallo, como el diestro Lajartijo se temen algún percance... y la verdad ¡hay motivo!

Hay motivo, porque ignoran que en casa de mis amigos Tárrega y Nos, el comercio de ropas mejor surtido, hay tela para capotes á unos precios baratísimos ante la cual el miurero mas valiente y de mas brio queda transformado en manso é inocente corderillo.

Conque, ya lo sabes, Gallo, ya lo sabes, Lagartijo, á comprar capotes nuevos en la tienda de tejidos que junto á las cuatro esquinas tienen mis buenos amigos.

G. B.

CASTELLÓN

El pueblo de Castellón conmemorará pasado mañana la típica y tradicional fiesta de la Magdalena.

La procesion de rogativas saldrá de la arciprestal de Santa María á las ocho de la mañana, concurriendo al acto, además del clero de Santa María, el de la parroquia de la Purísima Sangre, á cu ya jurisdicción pertenece el ermitorio en donde estuvo enclavada la antigua Castellia, y la banda La Lira.

Al regresar la romería de la Magdalena, descansará en el *fohn del Plá* desfilando ya anochecido por la carrera de costumbre y disolviéndose en la iglesia Mayor.

A continuación desfilará también la procesion de *les goyates*, que terminará en la iglesia de la Sangre.

La música de Otumba, con las bandas de tambores y cornetas y un piquete, cerrará esta segunda procesion.

Mañana se inaugurará la feria.

Por consiguiente desde mañana hasta el día de su terminación, dejará de cumplirse en esta capital la Ley del descanso dominical.

Hoy se ha presentado á la aprobación del señor gobernador civil el Reglamento de la sociedad Unión Agrícola de San Jorge.

Mañana, como vispera de la festividad de la Magdalena y siguiendo el tradicional costumbre, se cantarán en el Santuario de la excelsa Virgen de Liddón solemnes visperas. Después se cantará la Felicitación Sabatina y Saive.

Al acto asistirá el clero de la Parroquial iglesia de la Sangre.

La función comenzará á las cuatro y media de la tarde. Según nuestras noticias reina gran entusiasmo entre varias distinguidas familias de la ciudad, que aspiran á poder practicar estos devotos ejercicios todos los sábados del año, al igual que se viene haciendo en los más célebres santuarios de España. De realizarse este hermoso pensamiento, es indudable que se asociaría todo Castellón, dada la devoción que siente por su Patrona.

En todos los trenes han llegado hoy á Castellón muchos forasteros para presenciar la gran corrida de toros anunciada para mañana.

El mayor contingente de forasteros llegará esta noche y en el especial de mañana.

En todos los pueblos ha despertado el mayor entusiasmo la fiesta taurina y ésta promete celebrarse con un lleno completo.

Todo lo merece la empresa, que esta vez se ha excedido en organizar un espectáculo digno de la importancia de esta plaza.

A los toros, mañana.

Nuestro colega *La Provincia* insinuaba anoche la posibilidad de que vengán á Castellón con motivo de la corrida de mañana, la condesa de Paris, su hija la princesa Luisa, don Luis Polear y don José Naranjo.

Hoy se han remitido á Madrid para la superior aprobación, las nóminas del presente mes de todos los señores maestros esta provincia.

En la iglesia de San Agustín se celebrarán mañana y pasado los ejercicios del mes de San José, terminados que sean los cultos de la tarde en la arciprestal.

vemos en las que nos cereen, y bien podría ser que nos abrazasen; pero la música siempre es indicio de regocijos y de fiestas. Ello dirá, dijo DON QUIJOTE, que todo lo escuchaba, y dijo bien, como se muestra en el capítulo siguiente.

CAPÍTULO XXXV.

Donde se prosigue la noticia que tuvo DON QUIJOTE del desencanto de Dulcinea, con otros admirables sucesos

Al compás de la agradable música vieron que hacia ellos venía un carro de los que llaman triunfales, tirado de seis mulas pardas, encubiertas empuer de lienzo blanco, y sobre cada una venía un disciplinante de luz, asimismo, vestido de blanco, con una hacha de cera encendida en la mano. Era el carro dos veces y aún tres mayor que los pasados, y los lados y encima del ocupaban otros doce disciplinantes albos como la nieve, todos con sus hachas encendidas, vista que admiraba y espantaba juntamente, y en un levantado trono venía sentada una ninfa ves-

Folleton del HERALDO (311)

EL INGENIOSO HIDALGO

D. Quijote de la Mancha

por

Miguel de Cervantes Saavedra

vió las espaldas; y fué sin esperar respuestas de ninguno.

Renovóse la admiración en todos; especialmente en Sancho y DON QUIJOTE: en Sancho en ver que á despecho de la verdad querían que estuviese encantada Dulcinea; en DON QUIJOTE, por no poder asegurarse si era verdad ó no lo que le había pasado en la cueva de Montesinos; y estando elevado en estos pensamientos, el duque le dijo: Piensa vuesa merced esperar, señor DON QUIJOTE? ¿Pues no? respondió él, aquí esperaré intrépido y fuerte, si me viniere á embestir todo el infierno. Pues si yo veo otro diablo y oigo otro cuerno como el pasado, así

HERALDO

AÑO XVI

Oficinas:

EL DIA POLÍTICO

A petición del señor La Cierva se celebrará hoy Consejo de ministros.

En él se tratará de varios asuntos de carácter urgente que es preciso despachar antes de que don Alfonso comience su viaje á provincias.

También se tratará de la cuestión de las subsistencias y de asuntos urgentes de Obras públicas.

El señor La Cierva llevará al Consejo el programa de festejos del centenario del «Quijote».

En la reunión que celebraron anoche los primates del partido conservador, se convino en que es imposible mantener el actual gobierno, y necesario ayudar á otro que se forme, facilitando é dentro de la ley los medios parlamentarios que le sean indispensables, antes que disolver las Cortes.

Se gestiona activamente para conseguir la unión de los liberales.

Se sabe que se ha aplazado la confección de los presupuestos.

Algunos ministros prefieren dimitir á ir á las Cortes.

Trabájase para que pueda presidir Dato un ministerio si se vá Villaverde.

Hay impresiones favorables al viaje del rey á Valencia.

Se sabe que en la entrevista que celebraron los señores Villaverde y Soriano, éste se opuso á garantizar la cordura de sus correligionarios.

Se ha acordado ya que don Alfonso permanezca tres días en Valencia y uno en Castellón, y que visite Sagunto.

De Castellón regresará á Valencia, embarcando en el puerto para Alicante, visitando también Albacete á su regreso á Madrid.

OJEADA UNIVERSAL

De Soria telegrafian que en la Villa-Almasuren, hallándose cavando un hombre y un niño cerca del río, encontraron cinco monedas de oro viejo.

Asombrados y contentos fueron á dar cuenta del hallazgo á sus concuevinos, muchos de los cuales se apresuraron á ir al sitio donde se encontraron dichas monedas, hallando cuarenta más.

La dueña de la fábrica ha prohibido que se recojan más monedas y por ello se ve obligada á hacer guardia día y noche á fin de evitar que le roben más de las que ya se han apropiado muchos vecinos.

Parece que en el sitio del hallazgo estuvo establecida antiguamente una alfarería muy importante.

Las monedas encontradas son medias onzas y piezas de 21 reales, de Carlos III.

—El gobernador de Cuenca comunica que en la línea de Tarancón, y en un coche de segunda clase, se suicidaron el teniente de la guardia civil don Félix de las Cuevas y una jóven que le acompañaba, los cuales viajaban solos en dicho vagón.

El vagón ha quedado detenido en la estación de Tarancón.

—Un rico fabricante de bujías, de Montpellier, acaba de hacer un regalo al Estado. En su testamento dispone que pase á poder del Gobierno su yate «Juana Blanca», para que lo utilice el presidente de la República francesa en sus viajes por mar.

Al espléndido industrial le parecía humillante para su país que el soberano francés fuera el único jefe de Estado desprovisto de un barco de recreo.

El *Juana Blanca* es un hermoso «steamer yacht», con máquina de 820 caballos de fuerza y una velocidad de 14 nudos por ahora. Fué construido en 1895 en los astilleros del Sena.

Está amueblado con lujo extraordinario. Salón estilo Luis XVI; comedor de nogal tallado; dos alcobas y cuatro gabinetes.

Además dispone de magníficas piezas para lavabos, cuarto de baño y habitaciones de la servidumbre.

M. Loubet está de ephorabuena.

Del Extranjero

SAN PETERSBURGO

Crónica de la guerra

Telegrama de San Petersburgo que